
重陽逢北上潮 祭品商戶嘆生意淡
紙紮品等加價逾一成 孝子賢孫：無奈承受

今年重陽節香港天氣「雨紛紛」，但

無阻孝子賢孫拜祭先人。受天氣及一連

三日假期影響，不少祭品商戶認為人氣

和財氣都較以往遜色，大嘆「生意淡

薄」；有市民直言在現時經濟環境下，

各類祭品價格明顯上升，較去年加價逾

一成，無奈只能承受。為配合市民拜祭

活動，警方昨日一早在各區墳場進行封

路及人流管制，又呼籲掃墓人士盡量使

用公共交通工具。

●香港文匯報記者 蕭景源
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香港文匯報訊（記者 凌瀚）香港特區政府
於昨日重陽節在香港大會堂紀念花園舉行紀念
儀式，悼念在二戰期間為保衛香港捐軀的英
烈。香港特區行政長官李家超昨日透過社交平
台發文表示，「我們世代都要銘記那些在戰爭
中英勇犧牲的英雄和同胞，從歷史中汲取重要
的教訓，珍惜來之不易的和平。」

警銀樂隊奏國歌 步槍儀仗隊鳴槍致敬
儀式於昨日上午8時開始。警察銀樂隊奏中
華人民共和國國歌，全體出席人員默哀兩分
鐘，香港警察步槍儀仗隊鳴槍致敬。李家超代
表特區政府敬獻花圈並鞠躬，向為保衛香港而
捐軀的人士致敬。中央政府駐港聯絡辦秘書長
王松苗，駐港國安公署副署長陳楓，外交部駐
港副特派員李永勝，解放軍駐港部隊副政委王
兆兵，香港特區立法會主席梁君彥、行政會議
召集人葉劉淑儀及各界代表隨後分別上前敬獻
花圈並致敬。
香港特區政府官員、司法界代表、立法會議
員和行政會議成員，以及部分外國駐港領事館
代表，原東江縱隊港九獨立大隊成員，退伍軍
人團體和學生代表等150餘人出席紀念儀式。
李家超其後在社交平台發帖表示，今（昨）天是
重陽節，他到香港大會堂紀念花園出席一年一度
的官方紀念儀式，向二次大戰中為保衛香港而捐
軀的英烈們獻上花圈，表達自己最崇高的敬意。

楊何蓓茵向殉職公務員獻花
香港特區政府公務員事務局局長楊何蓓茵昨日
透過社交平台透露，較早前，她代表特區政府到
浩園悼念因公殉職的同事，並向逝者獻上鮮花，
致以最崇高的敬意和哀思。「長埋浩園的同事，
來自政府不同部門和職級，他們都有一顆熾熱的
心，堅守崗位，盡心盡力為市民服務，是永遠值
得大家學習的榜樣。」她又到景仰園向菲律賓馬
尼拉人質事件的死難者獻花致意。
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●李家超向英烈們獻上花圈。
李家超Fb圖片

●楊何蓓茵
代表特區政
府悼念因公
殉職的公務
員同事。
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香港文匯報訊（記者 黃子晉）香港特區政府民
政及青年事務局副局長梁宏正昨日帶領75名民青
局「連青人網絡」成員到江西井岡山革命烈士陵
園拜祭獻花，緬懷為國犧牲的英雄們，又登上井
岡山革命烈士陵園山頂親身感受到先烈「星星之
火，可以燎原」的革命精神，學習他們的堅持與
勇氣，激勵香港青年繼續前行，面對未來挑戰。
民政及青年事務局昨日在社交平台發帖表示，梁
宏正與「連青人網絡」成員在陵園跟隨講解員學習
井岡山革命烈士的歷史與有關發展，亦登上陵園上
的山頂，參觀近20位革命先烈雕塑，學習他們的英
勇事跡和革命精神。
「連青人網絡」成員、香港大學新聞學系學生
李頌施表示，自己最深刻莫過於經過重重山巒到
達井岡山革命烈士紀念碑。紀念碑遠看像燃遍神

州的火炬，寓意─星星之火，可以燎原；在陽光
下、眾山之上，熠熠生輝，讓人油然肅然起敬。
「眾志成城，有當天一班不畏犧牲、艱苦奮鬥的
烈士，才有今天的中國。他們的英勇事跡、無私
奉獻、堅韌不拔，永遠值得我們學習與敬佩。」

港青：勇往直前精神值得學習
另一成員、曾參與青年交流計劃的在職青年利金

源表示，感謝民青局及「連青人網絡」舉辦這個意
義深厚的交流團，能夠與其他青年人在四日三夜的
行程到江西井岡山及南昌認識祖國的歷史及發展，
實屬難得的機會。「尤其在井岡山革命烈士陵園感
受到當日許多為革命犧牲的烈士都是青年人，當中
最年輕的才18歲。我認為那種不屈不撓，勇往直前
的精神很值得我們香港青年人學習。」

民青局率港青到井岡山拜祭 感受先烈革命精神

●梁宏正帶港青到井岡山革命烈士陵園拜祭
獻花。 民政及青年事務局Fb圖片

香港文匯報記者昨晨到將軍澳華人永遠墳
場，發現人流較清明節為少，不少市民帶

同豐富祭品上山掃墓，沿途有警員及民安隊人
員維持秩序。

免費電動車上山 班次疏候逾一小時
為方便長者及有需要人士上山，墳場在高超
道入口提供免費電動車接載服務，但需先登記
及排隊，又特別安排臨時帳篷及座椅給長者，
但現場「人多車少」，其間有長者向職員查詢
得知要輪候逾一小時後，最終選擇慢慢步行上
山。
居住沙田的張伯向香港文匯報記者表示，每
年都會到將軍澳華人永遠墳場祭祖，已持續10
多年，「辛苦是辛苦，但這是對先人一個尊
敬，可以心安理得。」
昨日的人流明顯較早前清明節疏落，張伯因
為自己年邁及攜有不少祭品，所以選擇乘坐免
費電動車上山，「我都是第一次坐，但班次太
疏，差不多 1 小時一班，希望班次可以密
啲。」
在場候車的陳伯表示，雖然昨日人流較清明
節時少，但清明節會有巴士接載上山，「家
就得細車。」他慨嘆，今年香港經濟差，但各
類祭品價格均上升。

粉絲赴黃家駒墓弔唁
下葬於將軍澳華人永遠墳場的Beyond樂隊已故
主音歌手黃家駒，其墓地昨日有大批「粉絲
（fans）」帶同各式鮮花及祭品到墓前弔唁。女
歌迷吳小姐表示，今年5月家駒的墓碑遭人刑事毀
壞，感到好唔開心，所以昨日到來拜祭，即使封路
要步行上山也無問題。被問到祭品價格是否上升
時，她說：「係貴咗，但唔介意，一番心意。」
在柴灣墳場，連接新廈街與哥連臣角新廈靈
灰安置所的扶手電梯於去年落成開通後，的確

方便不少市民，惟扶手梯昨日上午10時突然停
運，數分鐘後才恢復正常，警方因此實施人流
管制措施，令到場及離開的市民都要兜大圈，
一度惹來不滿。
有祭祖市民稱，每年購買的祭祖用品都是雞、

燒肉、水果和紙紮品等，今年的價錢明顯上升逾
一成有多，由於「一年一次」，只能無奈承受。
有祭品店老闆表示，今年生意明顯較去年「淡
薄」，少約一成生意，認為可能今年重陽連着周末
有一連三天假期，不少市民選擇北上及外出旅遊，
加上昨日落雨，「生意淡薄……沒有生意……」

●鑽石山金塔墳場人流相對較多。 香港文匯報記者涂穴 攝

●大批歌迷昨日前往拜祭樂隊Beyond已故主音
歌手黃家駒。 香港文匯報記者劉友光 攝

●將軍澳華人永遠墳場提供免費電動車接載服
務。 香港文匯報記者劉友光 攝
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重陽節假期為香港市民提供了三

天小長假，大批市民選擇北上遊

玩，口岸人頭攢動。這一現象反映

了疫情後港人北上消費的熱情，亦

凸顯了兩地生活日益融合帶來的關

口和跨境交通壓力。特區政府應積

極與內地有關部門溝通協商，盡快

在具備條件的口岸實施「合作查

驗、一次放行」，並協調公共交通

營辦商提升跨境交通的能力，便利

港人享受跨境生活的好處。

截至昨日下午4時，各出入境管制

站共錄得逾71.4萬人次出入境，其中

出境港人達51.7萬人。羅湖、落馬洲

支線及深圳灣管制站成為最多港人選

擇的出境口岸，分別錄得 11.7 萬、

11.1萬及6.6萬人次出境。在入境方

面，則錄得逾15.5萬人次，其中逾4

萬人次為內地旅客。兩地人流雙向奔

赴熱絡帶來了一些問題。港珠澳大橋

口岸入境珠海昨日一度出現長長車

龍，經深圳灣過關更一度要輪候逾一

小時，乘坐「金巴」前往珠海或澳門

亦需輪候45分鐘。這樣的通關效率無

疑影響了旅客的出行體驗，也增加了

關口和跨境交通的壓力。

保安局局長鄧炳強日前在立法會

保安事務委員會會議上表示，整體

陸路口岸的旅客流量已經恢復至疫

情前的水平，並預計在未來會持續

增長。他提到，特區政府已收到市

民就延長個別陸路口岸旅檢通關服務

時間的建議，正和內地相關部門商

討。此外，他還指出，地方容許的

話，會積極考慮在具備條件的口岸實

施「合作查驗、一次放行」。對此，

市民期盼已久，應該盡快推進落實。

「合作查驗、一次放行」的通關模

式將大大提升通關效率。據鄧炳強介

紹，新皇崗口岸和沙頭角口岸在重建

後將實施這一模式，預計通關時間將

大幅縮短。對於其他口岸，如蓮塘/香

園圍口岸，由於地方較大，也具備實

施這一模式的可行性。特區政府正與

內地相關部委商討中，希望在不久的

將來能夠實現。

除了提升通關效率外，特區政府還

需協調公共交通營辦商，提升跨境交

通的能力。特區政府應在每逢重大節

假日前夕，積極與公共交通營辦商溝

通協商，增加跨境巴士和港鐵的班

次，包括科學規劃跨境巴士的行駛路

線，增加「金巴」及「皇巴士」的班

次等，以滿足旅客的出行需求。

此外，特區政府還應注重科技在通

關中的應用。入境處已經推出了非觸

式「e-道」及「港澳通關互用二維

碼」服務等，這些措施在一定程度上

提升了通關效率。未來特區政府應繼

續加大科技投入，探索更多創新的出

入境清關模式，確保旅客可以高效有

序過關。

提升通關效率 便利跨境生活
本屆政府重視支援照顧者，連續兩年的施政報告皆

注重加強照顧者支援，社會各界期待新一份施政報

告，能增添更多暫託中心，擴大關愛隊探訪試點等。

本屆政府加強對照顧者的經濟援助、設立資訊網和專

線服務照顧者、設暫託中心和關愛隊試點等，這些皆

有效支援照顧者。各界期待，新一份施政報告在增加

資源投放同時，更注重以社區為基礎，進行現有資源

整合，通過跨部門合作、增設暫託中心、關愛隊與慈

善組織合力等，形成對照顧者的一站式支援中心，既

解照顧者燃眉之急，也構建對照顧者友善社區，讓更

多照顧者感受到關愛和希望。

照顧者在協助長者居家安老和殘疾人士在社區生活

等方面，擔任重要角色。據政府部門統計，本港於

2021年有22.6萬名較年長的長期受照顧人士是由其配

偶、子女等擔任主要照顧者；本港約有45萬名殘疾人

士及長期病患者需依靠別人協助其日常起居生活。本

港發生的多宗照顧者悲劇，引發社會各界關注對照顧

者支援問題。

本屆政府重視加強對照顧者的支援，在 2022 年、

2023年施政報告中，皆專門就支援照顧者提出施政措

施，立法會福利事務委員會去年亦成立小組委員會聽

取團體意見，就照顧者政策及經濟支援、照顧者宣傳

活動、加強朋輩支援服務等提出建言。政府各部門加

強合作、全力落實施政報告舉措，本港目前已搭建起

支援照顧者的框架，如政府於去年9月推出24小時服

務的照顧者支援專線 182183；社署並於去年 11 月 30

日推出照顧者資訊網；自去年12月起，社署要求135

間參與「改善買位計劃」的私營安老院，善用政府資

助的指定住宿暫託宿位，為有需要的長者提供日間暫

託服務；政府增加殘疾人士地區支援中心數目、增加

各類康復服務名額等，去年第三季度更推行試驗新服

務模式，設立兩間綜合社區康復中心，為嚴重殘疾人

士提供更靈活和適切的支援等。這些措施有效緩解、

減輕了照顧者的負擔和壓力。

行政長官李家超日前到訪沙田區日間社區康復中

心，就加強支援殘疾人士和照顧者，進行深入了解交

流，傾聽各界對照顧者支援的建言，為新一份施政報

告匯集民意民智，並表示會繼續強化相關工作，共建

關愛共融社區。社會各界期待新一份施政報告，能在

支援照顧者上投放更多資源、並做好整合資源工作，

以社區為本、構建以社區為基礎的支援照顧者服務體

系。

一是期待施政報告再提出加強地區長者暫託服務，

如將使用率較低的社福中心包括青少年服務中心等，

轉為提供長者暫託服務，同時增加長者暫託服務名

額，令照顧者有喘息機會，並釋放部分勞動力。

二是加強上門服務。社區組織協會社區組織幹事吳

衛東建議，現時社區保姆只是針對有突發情況需要照

顧的兒童，建議增設專責照顧長者的社區保姆，以上

門服務加強對長者及照顧者的支援。

三是關愛隊與非政府機構共同推展照顧者支援服

務，以社區為基礎，提升社區對照顧者的支援服務能

力。特區政府今年3月在荃灣及南區推行關愛隊支援

長者及照顧者先導計劃，各界希望政府擴展試點至18

區，並設立一個「照顧者名冊」，可先識別高危家

庭、據此提供支援，同時在社區形成提供上門、緊

急、24小時服務、假日暫託服務、流動車服務等更全

面的暫託支援服務等。

本港人口老化日益加劇，加強對照顧者的支援，是民

生重要難題，期待新一份施政報告能為照顧者投放更多

資源，同時整合各種資源、形成社區服務合力，讓更多

照顧者感受到溫暖和幫助，建設更美好共融社區。

整合資源社區為本 加強照顧者支援


